



**NOMBRE DEL ALUMNO:** Edman Uriel  
Morales Aguilar

**NOMBRE DEL PROFESOR:** Sergio  
Jiménez Ruiz

**NOMBRE DEL TRABAJO:** Medicina  
tradicional

PASIÓN POR EDUCAR

**MATERIA:** Antropología médica I

**GRADO:** Primer semestre grupo A

# MEDICINA TRADICIONAL

La medicina tradicional es reconocida hoy como un recurso fundamental para la salud de millones de seres humanos, es muy importante para la cosmovisión de los pueblos indígenas y representa el conocimiento millonario sobre la madre tierra. La OMS lo define como la suma total de los conocimientos, habilidades y prácticas basadas en las teorías, creencias y experiencias propias de diferentes culturas, sean explicables o no, es catalogada como componente esencial del patrimonio tangible e intangible de las culturas del mundo.

La medicina tradicional mexicana es un mosaico de piezas procedentes de culturas diferentes que han determinado históricamente el desarrollo de la cultura nacional. Su nacimiento es posterior al mestizaje, tras la compleja cosmovisión del mundo indígena que permitía determinar la casualidad natural o divina de la enfermedad así para decidir los recursos terapéuticos y las prácticas curativas a seguir. La medicina nacional mexicana, como toda institución social, ha cambiado en el curso de los siglos, interactuando con otros modelos terapéuticos para poder subsistir y adecuarse a las nuevas estrategias de salud. Hoy en día para la población indígena la medicina tradicional constituye el principal, y en algunas ocasiones el único recurso para la atención a la salud. La medicina tradicional es asociada fuertemente a las plantas medicinales, es mucho más que botánica medicinal ya que

encontramos especialistas como los curanderos, yerberos, sobadores, rezadores, hechiceros, parteras y entre otras mas, historicamente la medicina tradicional es una parte importante y con frecuencia subestimada de los servicios de salud. En algunos países suele ser llamada como medicina complementaria. En muchas ocasiones este tipo de medicina ha representado la única opción de prevención y curación de enfermedades para los habitantes de los pueblos indígenas. Actualmente la medicina tradicional esta usada ampliamente y se esta extendiendo rápidamente en muchos otros países, sin embargo los profesionales de la salud estan enfrentando cuestiones relativas a la seguridad, eficacia, calidad, disponibilidad y reglamentación de la medicina complementaria. Los objetivos de la OMS sobre la medicina tradicional van enfocadas en aprovechar las posibles contribuciones de las medicinas tradicionales enfocadas en la salud, el malestar para conuativir y en la atencion centrada de la persona. Este objetivo estrategico esta enfocada para aportar ayuda a otros países a determinar la mejor manera para promover la salud y proteger a los que desean recurrir a este tipo de tratamiento. Es indispensable conocer con presision la dinamica de este fenomeno de la cultura popular asi como su extension, transcendencia social y medica, a la vez valorar la eficacia de los numerosos recursos que aunque elevados por una practica ancestral, han sido ignorados y menospreciados por la cultura medica dominante. Los programas de atencion de salud que contemplan la busqueda

de la interacción con la medicina tradicional resultan, a la luz de las experiencias desarrolladas, más específicas con la realidad sociocultural de las comunidades en México, hasta la fecha aun se cuenta con diferentes instrumentos para poder conocer más sobre la medicina tradicional mexicana, podemos nombrar el herbario medicinal del IMSS, el cual tiene registro de plantas medicinales de México.

Entre los años 1990 a 1994 la Universidad Nacional Autónoma de México y el Instituto Nacional Indigenista elaboraron la base de la biblioteca de la medicina tradicional mexicana. Un ejemplo claro de la medicina tradicional es la participación que tienen las parteras capacitadas por el IMSS, se sabe hasta la fecha que son 7028 parteras que son muy importantes en todas las áreas rurales y que cada año atienden 9000 partos que la mayor parte son atendidos en el domicilio de las mujeres embarazadas. A pesar de los grandes procesos realizados en el estudio de la medicina tradicional se sigue teniendo problemas en relación con el desarrollo y aplicación de políticas en la integración, identificación, y evaluación de las estrategias utilizadas en el ámbito nacional. Los programas de atención de salud que contemplan la búsqueda de la interacción con la medicina tradicional resultan más importantes al relacionarlas con la realidad sociocultural de las comunidades rurales en México y esto trae un enfoque diferente que recupera para la medicina nacional su identidad cultural.

# **BIBLIOGRAFIA**

JIMÉNEZ SILVA, Á. A. (JULIO-AGOSTO de 2017). *Medicina tradicional*. Obtenido de [http://www.conamed.gob.mx/gobmx/boletin/pdf/boletin13/medicina\\_tradicional.pdf](http://www.conamed.gob.mx/gobmx/boletin/pdf/boletin13/medicina_tradicional.pdf)